

MANUEL RODRIGUEZ TORRA

El Jefe de los Detectives, ha sido enjuiciado CRIMINALMENTE por el alcalde segundo de lo Penal, quien a la vez decretó su prisión

La prensa no ha dicho una sola palabra con motivo del auto de prisión y enjuiciamiento que el Alcalde Segundo de lo Penal decretó contra el célebre Manolo Rodríguez, con base en dos delitos de prisión arbitraria debidamente comprobados. El auto se dictó a las cuatro de la tarde del 22 mes pasado; es decir, ya hace 15 días.

De muy distinta manera procedió la prensa cuando Manolo Rodríguez armó una infamia contra nuestro camarada Mora y la llevó a los periódicos. En esa ocasión, nuestro camarada se habló con los periodistas y les pidió que le dieran un tiempo; que no dieran la falsa noticia en tanto él aclaraba. Pero nada consiguió. El escándalo se hizo porque la influencia de Manolo Rodríguez era poderosa. De esta vez que estamos en presencia no ya de un simple cargo, sino de un auto motivado de prisión, el silencio ha sido absoluto.

La Resolución judicial dice textualmente así: **RESULTANDO... CONSIDERANDO...**

POR TANTO: en mérito de lo expuesto y artículo 40 de la Constitución 331 inc. 3º del Código Penal, 309 y 674 del Código de Procedimientos Penales, se decreta la prisión y enjuiciamiento contra el Director General de Detectives, Manuel Rodríguez Torra, en calidad de autor de los delitos de privación ilegítima de la libertad, en perjuicio de Carlos Luis Salas Arteaga y José Angel Rojas Martín. Si no se apela de esta resolución transcribese íntegra al Superior y notifíquese al Alcalde de la cárcel para lo de su cargo.

Alfredo Záñiga
C. Salas Gamboa.
Srio.

Nos resta únicamente por agregar que Rodríguez apeló de ese auto y que según nuestros informes está presionando el ánimo del Juez Primero del Crimen mediante toda clase de influencias para conseguir la revocatoria. Nosotros estaremos alerta. Sabemos que el Juez es amigo de Manolo Rodríguez, pero tenemos esperanzas de que proceda con rectitud.

En el próximo número publicaremos Una silueta de don Ricardo Jiménez, el presidente que hoy ha terminado sus papeles, un comentario al último folleto de don Alfredo González Flores y el discurso del compañero Carlos Luis Sáenz el 10. de Mayo.

Los que creían que las pasadas elecciones para el nuevo gobierno habían destruido de raíz el Partido Comunista de Costa Rica, estaban engañados. Contaban con que el MEDIO MILLON de colones que gastaron corrompiendo la conciencia del pueblo, que las amenazas y maldiciones de los curas cortesistas—puestos de acuerdo por Monseñor Chiarlo—habían bastado para detener el paso de las ideas revolucionarias que hoy por hoy conmueven el mundo. Acostumbrados a la tradicional política del país, creían que el Partido Comunista iba a dar por terminadas sus actividades, al igual del Partido Beechista.

Pero el desfile y el mitin organizados por el Partido Comunista para celebrar el PRIMERO DE MAYO, vinieron a aguar el contento burgués, que imaginó que un triunfo electoral a base de engaño y venalidad, le aseguraba por siempre jamás a los grandes terratenientes el disfrute de sus privilegios.

El Partido Comunista tuvo que movilizarse solo. En la misma conciencia de los que se llaman entre nosotros socialistas está la convicción de que en Costa Rica existe un Partido Socialista sólo en la imaginación de Vicente Sáenz. El podrá enviar información al extranjero, de que el conjuro de su voz despierta la juventud costarricense, pero lo cierto es que no existe entre nosotros más organización de izquierda que el Partido Comunista y que el Partido Socialista de Costa Rica no va más allá de la sombra de Vicente Sáenz.

La prensa del país pasó casi desapercibido nuestra celebración del PRIMERO DE MAYO. Ni «La Hora» que hasta hoy ha sido el periódico más independiente de los últimos tiempos, quiso tratar de dar al acto la importancia que merecía. La consigna de la prensa burguesa es la de bloquear cualquier manifestación de vida del Partido Comunista. La prensa hace la del avestruz: cree que con sólo ignorar la realidad esta no



Directores: Comité Central del Partido Comunista de Costa Rica

Editor, Aureliano Gómez

Precio: ₡ 0.10 céntimos
Apartado de Correos 1386

Año VI

Sábado 9 de Mayo 1936

N. 188

EDITORIAL

El Gobierno de la Regeneración Nacional

Más que con toda la flora retórica de la propaganda política, que fue exuberante en las tribunas cortesistas, el pueblo costarricense tendrá que abrir los ojos, y formar conciencia, ante los hechos del nuevo gobierno.

Se anunció un gobernante austero, enemigo de todo lo que significara lujo, gasto innecesario; pues bien a seguir como van, los festejos, los banquetes, los desfiles, las sillas doradas etc., vamos a pasar en fiestas los cuatro años del señor Cortés. Por supuesto que en estas fiestas, unos, los de arriba, los capitalistas, van en automóvil, bien trajeados, bailan en los salones del Nacional y beben, por lo menos, champañ; en cambio los otros, los cortesistas obreros y campesinos, si acaso reciben un vaso de cerveza y un mal sanguche; que ha de alimentarlos con su recuerdo, posiblemente, durante todo el año.

Hacia gala el señor Cortés de tener fuerza suficiente para llevar a cabo desde su puesto de gobernante una tarea de regeneración nacional. Entendíamos que esa tarea debía encaminarse a terminar con todos los parásitos que desagran el tesoro de la nación; debía ser una labor para mantener en sus puestos a los humildes servidores de todas las dependencias del gobierno que fueran aptos y honrados etc.

Pero los hechos nos dicen que entendimos mal, pero muy mal. La tan cantada regeneración nacional ha comenzado con los nombramientos de designados: el primero; el Dr. Pupo; con sólo

esta brillante perla de la cadena de políticos oportunistas y anacrónicos, el país tiene garantizada una era de renovación en lo económico, única en su historia. Tenemos luego de segundo designado a la Presidencia a Jorge Hine, uno de tantos "niños bien" cuya profesión ha sido la charla inusual en los clubs burgueses, y los otros deportes en que la suerte es el árbitro de las fortunas.

Pero la regeneración va más hondo: la sección comunista de la municipalidad capitolina, había logrado sanear la administración de esa institución mediante una enérgica y valiente obra de denuncia de todas las pillerías y malos manejos que allí tenía entronizada la llamada "mafia", pues bien, la obra de regeneración del partido en el poder ha declarado cesantes a todos los empleados, sean eficientes o no, sean probos o no, para sustituirlos con los individuos de la "mafia" echados del Municipio, bochornosa y justamente por el Partido Comunista!

En educación pasa lo mismo: maestros y profesores que no son cortesistas están siendo tirados de sus puestos y reemplazados por cortesistas, sea cuales fueren sus capacidades, sus aptitudes y, en muchos casos, su moralidad. ¡Esta es la gran obra de regeneración! ¡Este es el gobierno de los aptos! Estos son los hechos que debe el pueblo ver con claridad, enfocar con realismo, para que no siga dejándose engañar por las serpenticas de colores de la oratoria populachera puesta al servicio de las más egoístas ambiciones personales.

Tres mil personas desfilaron el 10. de Mayo a pesar del terror que hay en el ambiente

existe,

A pesar de las amenazas que se ciernen sobre los Comunistas, 3 mil trabajadores lo menos se reunieron públicamente el PRIMERO DE MAYO de 1936 para celebrar el DIA INTERNACIONAL DEL TRABAJO.

En Costa Rica solo el Partido Comunista ha venido organizando desde hace 3 años la fiesta del Primero de Mayo. De manera que nuestra burguesía en su ignorancia imagina que la celebración del Primero de Mayo es cosa comunista.

No fué posible organizar la manifestación como otros años. En primer lugar por falta de recursos y en segundo, porque no fué sino a principios de la semana en que cayó el Primero de Mayo, que se tuvo la contestación al Gobernador a la solicitud de permiso que se le hiciera para el desfile y el mitin en el Templo de la Música.

Solamente de las ciudades de Alajuela, Heredia y Cartago acudieron trabajadores. De la primera vinieron como 100 personas; de Heredia unos 200 y de Cartago 60.

Vinieron los comunistas auténticos, los que forman parte de los cuatro mil y pico que votaron por el Partido Comunista en las pasadas elecciones, aquellos ciudadanos para los que no hubo dinero que pudiera corromperlos ni amenaza de curas cortesistas que pudiera atomizarlos. Vinieron los trabajadores que luchan sin miedo por la redención de la clase trabajadora. Vinieron los que aguardan a pie firme las amenazas que se ciernen en el horizonte para el trabajador revolucionario. Faltaron muchos: los que ignoraban que el Partido Comunista iba a celebrar el DIA INTERNACIONAL DEL TRABAJO a aquellos que por no dejar sin alimento a sus hijos preferían no echar ma-

no de la única libertad que les deja el régimen capitalista, esto es, la libertad de morirse de hambre.

El desfile

Fué imponente. Dadas las circunstancias fué un desfile de gentes de conciencia vertical. En él no había campo ni para el servilismo ni para la cobardía. Fue un acto al cual no está acostumbrado nuestro medio. Un acto que hace pensar que en nuestro pueblo la reciedumbre no ha desaparecido. Los manifestantes portaban antorchas. No querían que sus caras se confundieran con las sombras. Llevaban también carteles con leyendas alusivas.

El desfile se metió en el corazón de la ciudad como una corriente de sangre renovadora. Las viejas ideas, los prejuicios seculares de nuestra burguesía se sintieron sacudidos por la tenacidad insolita que este desfile implacable. ¡No decían que el Partido Comunista se había liquidado en las elecciones pasadas? ¡No decían que don Ricardo lo había

deshecho con sus tácticas? (Nunca hemos podido averiguar cuáles fueron estas tácticas a que se refieren los fetichistas de don Ricardo) ¡No se había terminado la política? A qué estas manifestaciones? La burguesía se sentía perpleja como aquel Jefe Político del Paraíso, que hace unas dos semanas quería di-olver una reunión en la que hablaba el camarada Mora, alegando que la política se había terminado. Estas gentes creen que la política consiste en unos oradores que lanzan dicitos contra el candidato del partido contrario, y en comprar conciencias con guaro y reales el día de las elecciones. La política de un Partido que lucha por la renovación social se vuelve algo incomprendible para sus cerebros. Nos contaba una compañera que ella había oído a un señor exclamar al ver el desfile: «Esa gente es más necia que el puto. Creía uno que estaban liquidados y aquí están como si tal cosa».

Las banderolas rojas que

Paese a la página 6a

La Reconstrucción Gigantesca de Rusia

Vista por un periodista no COMUNISTA

de MARCEL OLLIVIER

Acabo de realizar un nuevo viaje de ocho mil kilómetros a través de la Unión Soviética, desde Leningrado hasta Armenia, para regresar a Moscú. En todas partes he encontrado cambios y progreso; en ningún sitio estancamiento o regresión. Pese a una elevación constante del valor del rublo, se está construyendo más hoy que en el periodo del primer Plan Quinquenal, en que se abría el camino y se echaban los cimientos.

Además, innumerables grupos industriales, cuya edificación comenzó en aquel período, o en 1933 y 1934, están empezando a producir. Entre las empresas terminadas en 1935, o que van a terminarse en lo que queda de año, figuran centrales eléctricas con una capacidad de 817.000 illovatios; cuarenta y una minas, con una capacidad de 3.260.000 toneladas y una producción inmediata, ya en 1935, de 5.770.000 toneladas (añadiéndose a la producción soviética total de carbón, que fue de 92 millones de toneladas en 1934); 1.292 pozos de petróleo, más de la mitad de los cuales han comenzado ya a brotar; 23 grandes refinerías de nafta, con instalaciones anexas; fundiciones de hierro y acero, que van a incrementar la potencia productiva de la nación en 1.790.000 toneladas de hierro en lingotes (de lo cual se produjeron 10.400.000 toneladas en 1934), en 2.200.000 toneladas de acero y en 1.796.000 toneladas de acero laminado; varias docenas de grandes instalaciones para la producción de cobre, zinc, aluminio, lomo, níquel y magnesita, que en algunas ramas van a aplicar la producción de la U. R. S. S.; tres grandes fábricas de tejidos, con una producción, ya para 1935, de 6.600.000 metros, así como muchas fábricas más pequeñas de vestidos; dos fábricas que producen ocho millones de metros cuadrados de vidrio al año; dos hornos para cemento, que producen anualmente 270.000 toneladas; dos fábricas de azúcar, frigoríficos para la carne, grandes centrales para el ganado, dos fábricas de conservas, que ya están empezando a funcionar, con una capacidad de 23.300.000 jotes, y que ya en 1935 van a producir siete millones; dos establecimientos, abiertos en junio, capaces de producir 1.300 toneladas de leche condensada al año. Figuran, además, 1.740 kilómetros de carreteras adoquinadas, 397 kilómetros de nuevos ferrocarriles, 1.990 kilómetros de vía doble, cuatro puentes nuevos para ferrocarriles, 5.000 kilómetros de vías renovadas y 528 kilómetros de electrificación de líneas férreas; una fábrica de Nizhni Tagil, que produce anualmente 27.000 vagones de cuatro ejes para mercancías; una fábrica que produce al año 50.000 toneladas de viguería metálica para puentes; otra fábrica en Jfa, que hace anualmente 30.000 motores; las fábricas de Lugansk que ahora pueden producir al año 470 locomotoras; viviendas que ocupan 8.300.000 metros cuadrados, y 34 hoteles. Estos son los «Gigantes de 1935». Además se levantan centenares de establecimientos menores por todo el haz del país. He visto muchos de ellos en las ciudades que he visitado, o desde el tren, y también en el curso de excursiones en automóvil a través del campo. La edificación de la U. R. S. S., que viene realizándose a un ritmo sin precedentes desde 1929, está adquiriendo tan sólo ahora su verdadero impulso.

La mayor parte de las fábricas están muy bien consruídas, con mucha luz y aire y espacio abundante para obreros. Pero la calidad de las nuevas viviendas es muy inferior a la de las antiguas—salvo en algunos sitios, tales como Kiev y Brivan—es detestable. Sin embargo, los bolscheviques son capaces de construir hermosos edificios para usos no industriales; buena prueba de ello son el magnífico club nuevo para los obreros de la fábrica Putilov, en Leningrado; el Metro de Moscú, el soberbio teatro de Rostov, sobre el Don; varios sanatorios recientemente terminados en la «Costa Azul» del Cáucaso, una gran mansión de viviendas en Kiev, varios de los 12 grupos escolares construidos en Kiev en estos últimos cuatro

meses y buen número de los 72 nuevos grupos escolares edificados en Moscú en el mismo breve período. Causa impresión ver en todas las ciudades los calles recién «faltadas», la cantidad de nuevos parques y jardines y el número extraordinario de árboles que se han plantado en las calles, en doble hilera a lo largo de las carreteras, incluso en cuadruple hilera en el caso de la gran carretera de Dnieperpetrovsk a Zaporozhie, de noventa kilómetros de larg.

El cambio más significativo de las ciudades es el que se ha operado al mejorar considerablemente la dirección y marcha de los grupos industriales. He recogido datos en muchos lugares sobre la reducción del coste de producción. El sistema de trabajo uniforme y coordinado es común ahora, mientras que hace un año o dos eran la excepción. El ingeniero-jefe Ter Asturov, de la fábrica Putilov, me dijo que la productividad por operario de este establecimiento había aumentado en un 25 por 100 de un año a esta parte. El valor de su producción es este año 218 millones de rublos, comparado con 185 millones de rublos el año pasado. El director, Tolmiz, de la fábrica de máquinas para herramientas Frazer, de Moscú, me dijo que su personal cuidaba ahora mucho mejor de la maquinaria y desperdiciaba menos materiales. Ese establecimiento Frazer, así como la fábrica de tractores de Jarkov—dos empresas que he visitado y estudiado a menudo—funcionan mejor que nunca, y en esta última la «cadena» corre con perfecta regularidad. No ocurría así el año pasado.

Zaporozhie, la nueva ciudad fabril en la orilla izquierda del Dnieper, frente a la gigantesca presa, empieza a trabajar como una unidad bien coordinada, y consume ya un porcentaje mucho mayor de la fuerza que suministra la gran central eléctrica. Esta, por otra parte, ha comenzado a dar corriente a las minas de hierro de Krivoi Rog, situadas a 120 kilómetros de distancia. En todas esas fábricas, así como en la factoría de té construida cerca de Batum, he visto torneos y maquinaria complicada de fabricación soviética, sustituyendo la maquinaria similar que antes se tenía que importar. En unos grandes talleres nuevos que se están añadiendo a la fábrica de tractores de Jarkov no se va a instalar más que maquinaria de fabricación soviética. En los numerosos hospitales y sanatorios que he visitado, los aparatos de rayos X y todo el complicado material médico procedía de fábricas rusas. La Unión Soviética compraba antes en Alemania al precio de 500 marcos cada una, grandes fresas para el engranaje de locomotoras especiales. Me han dicho que algunas de ellas eran de calidad inferior. La fábrica Frazer, de Moscú, suministra ahora todo cuanto necesitan los Soviets en este orden. Una nueva fábrica de Batum está produciendo la maquinaria requerida para montar la veintena de factorías de té que se están construyendo en las cercanías de aquella ciudad. En Kiev se está edificando una inmensa fábrica para la producción de tornos completamente automáticos, que hasta ahora se compraban en el extranjero. La U. R. S. S. ya no solamente hace máquinas. Está haciendo, en una escala considerable, la maquinaria para hacer máquinas, y su dependencia técnica de los países de Occidente ha de menguar hasta quedar reducida casi a cero en menos de dos años.

Las industrias soviéticas están consiguiendo valiosos éxitos tecnológicos. Las fábricas de tractores de Stalingrado y de Jarkov, sin dejar de producir el tipo de tractor de ruedas, se están equipando de nuevo rápidamente para fabricar un modelo más fuerte de tractor «oruga». Hasta fecha reciente las fábricas soviéticas copiaban y tomaban prestado lo que Europa y América habían logrado producir antes. Ahora están emprendiendo caminos nuevos por su propia cuenta. La escasez de mano de obra está impul-

sando y acelerando el progreso tecnológico, lo cual constituye un progreso natural. A cada director de industria con quien hube de entrevistarme le hice la misma pregunta: «¿Cuál es el problema más importante que se le plantea?» E invariablemente todos me contestaron lo mismo: «La escasez de mano de obra». La fábrica de tejidos Bandera Roja, en Leningrado, tiene puesto un aviso en su cartelera por el que se ruega a los operarios que inviten a sus amigos y parientes de las aldeas para que vengan a ocupar puestos vacantes en la fábrica. Los establecimientos Putilov necesitan dos mil operarios más, así experimentados como peones, y no pueden encontrarlos. Tuvo que pararse la construcción de una carretera en Rostov por falta de mano de obra. En todas las estaciones ferroviarias faltan mozos. Puede verse en cada obra en curso de construcción un gran cartel, colocado en un lugar bien visible, ofreciendo trabajo a albañiles, revocadores, carpinteros, etc. Lo mismo ocurre en todo el país.

Bajo la presión de estas circunstancias se están produciendo dos cosas: el porcentaje de mujeres empleadas en la industria, incluso en talleres metalúrgicos, aumenta constantemente; y se están mecanizando fases del trabajo que de otro modo hubieran continuado haciéndose a mano. Después de haber sido la más atrasada, la cuenca hulla del Donetz ha pasado a ser la región minera más mecanizada de Europa, con la sola excepción de algunos reducidos campos belgas. En la zona petrolífera de Baku reinaba una gran animación durante mis visitas anteriores, en 1925, 1927 y 1931. Esta vez vi allí muy poca gente. Se ha mecanizado la explotación y los únicos operarios que se ven ir y venir son aquellos que trabajan en la perforación de nuevos pozos. En la fábrica Putilov la soldadura ha sustituido al remache en la producción de plataformas para vagones de carga y en la de turbinas, porque de ese modo se consigue una economía del 30 por 100 en la mano de obra, y porque bastan dos meses para adiestrar a un buen soldador, mientras que se necesitan seis meses para un remachador. Los directores de Putilov han celebrado conferencias para estudiar la mecanización del alzamiento de piezas y la instalación de transportadores, grúas, etc., con el fin de eliminar «trabajos sucios». Algunos directores encuentran dificultad en conseguir que se queden suficientes operarios en la sección de forja y en los altos hornos. Para hacer frente a esta situación es preciso mejorar las condiciones en que se efectúa el trabajo.

La mecanización, que ofrece un medio de resolver el problema de la cantidad elevando la calidad, ha dado un tremendo impulso a los estudios técnicos. En muchas fábricas un 60 por 100, y a veces hasta un 80 por 100 de los operarios siguen cursos técnicos nocturnos. Los mecánicos experimentados asisten también a clases de perfeccionamiento. Cada fábrica tiene su club de inventores, su círculo de racionalización y sus conferencias sobre la producción. Los parques de cultura y reposo, y los campamentos de verano para Pioneros—particularmente el de Artek, en Crimea—han instalado talleres excelentes, donde los muchachos, e incluso algunas muchachas, se instruyen en cuestiones de ciencia y de técnica al mismo tiempo que juegan con aeroplanos, planeadores, aparatos de radio, teléfonos, telégrafos, cámaras fotográficas, motores y automóviles de pedales, todos fabricados por ellos mismos. Numerosas fábricas poseen escuelas técnicas preparatorias, muy bien montadas, para jóvenes. La U. R. S. S. está criando una raza de técnicos y mecánicos.

Mientras tanto, sin embargo, la escasez de operarios experimentados y hasta la mano de obra inexperta continúa preocupando a las autoridades. No veo solución rápida posible para este problema, tanto más cuanto que disminuye el número de campesinos que buscan trabajo en las ciudades.

La Probidad científica de don Elías

Compre y lea TRABAJO

La Administración

Le advierte a los correos provinciales y a los circuladores de diferentes Células que si no se ponen al día en esta semana con el Periódico, se les dará publicidad en el número próximo. Hay Células que todavía no han cancelado el mes de Febrero y mucho menos el de Marzo.

Compañeros: se necesita más colaboración si no el periódico tendrá que dejar de salir, en estos momentos no tenemos un cébo para pagar esta edición.

EL ADMINISTRADOR

El ejercicio de las disciplinas científicas produce en el sabio una actitud mental de probidad, de culto honrado y sincero a la verdad, que lo hace rectificar constantemente sus errores y reconocer la razón de la hipótesis contraria. También la obliga a un rigorismo objetivo en los métodos de sus investigaciones: sus pasiones y sus deseos se eclipsan ante la manifestación escueta de la realidad.

Pues bien, en nuestro «sabio nacional» por experiencia, don Elías Jiménez Rojas, no existe ese desinterés científico, característico del verdadero hombre de ciencia. Sus odios y sus pasiones políticas, pueden más que la preocupación de la verdad.

Decimos esto a propósito de la

reproducción, tendenciosamente fragmentaria, que trae el último número de «Apuntes» de un capítulo del libro del Profesor Laskey, de Londres sobre «Carl Marx».

En primer lugar, nos sorprende encontrar algo de Laskey en la revista tan acostumbrados estar a leer allí artículos de «Le Matin» y de «Je suis Tout», superficialmente y tendenciosos; pero luego vimos que, por el uso dado a aquella gran firma, la revista no salía de la rutina.

Harold Laskey es hoy uno de los más altos exponentes de la ciencia política inglesa y univer-

sal. Ha sido profesor en Harvard de donde se le eliminó por su radicalismo según nos cuenta Bertrand Russell, y lo es actualmente en la Universidad de Londres y

en la Escuela Económica de Londres. De esta última, obra de la sociedad fabiana, es uno de los más ilustres fundadores. Sus ideas sociales fueron al principio moderadas y reformistas, pero la sociedad fabiana, a que perteneció, es esencialmente conservadora, según lo revela su mismo nombre. Para esa escuela, escribió Laskey la biografía de Carl Marx, que don Elías nos presenta como novedad. Después, a la luz de la «experiencia», especialmente la de esta crisis y de la Revolución rusa, ha rectificado mucho su posición de antaño. Puede comprobarlo don Elías en su mismo libro «Comunismo» y particularmente en los artículos y libros escritos

de 1930 acá.

En 1933, con ocasión del cincuentenario de la muerte de Marx escribió un artículo notable en «Current History» que reprodujo admirablemente traducido, «Reportorio Americano». Léalo, don Elías.

Esa nueva actitud se reveló al dar unos conferencias el año pasado en Moscú, que mantuvieron una protesta del Times contra ciertas expresiones de Laskey sobre las instituciones inglesas, editorial que provocó una inteligente réplica del gran Bernard Shaw.

Pero sobre todo, la evolución de Laskey se pone de manifiesto en su último gran libro, «La Democracia en crisis» en que reanuda la polémica que se reanuda

Pasa a la 6a. página

BANANA GOLD

Peonadas en selva y bosque, profunda angustia y dolor; lluvias que calan los huesos del pobre trabajador.

Hombres bestias de carga del trágico bananal; abonando con sus cuerpos la riqueza del tío Sam.

Bananos; racimos de oro del yanqui conquistador.

Minados por la fiebre que los mata; sus nervios los oprime la malaria. Sin espíritu, agotados; su jornal dejan en el dado, en la hembra o en licor. El comis riato yanqui les roba todo el sudor.

Bananos; racimos de oro del nórdico conquistador.

Dólares son los que cortan para mandar a New York; productos de tierra virgen cultivados con dolor.

Peones con fiebre amarilla, palúdicos, alcoholizados negro, mulato, español; hermanos en el dolor; todos cortan el banano al rudo conquistador.

garr imperialista hendida en carne mulata y tropical; rastros de sangre nativa tinte de rojo el bananal.

El yanqui su sello imprime en la selva tropical; se lleva el producto de oro y deja la enfermedad.

Tierra estéril para el «nativo» sembrada de odio y rencor. Bananos; racimos de oro del yanqui conquistador.

ARTURO ECHEVERRÍA LORIA

Contribuciones Pro-«Trabajo»

Carmen Lyra	3.00
X. X.	1.15
Riña de un Bovo de Pan	2.90
Riña de un Cosuero	15.00
Guácimo, Línea Vieja	10.50

En busca del hampa josefino

CUENTO

por Manuel García V.

Va a aminando por una calle clara, larguísima y en la misma proporción oscura. Va despacio, mirando al suelo. Un ingeniero diría que cuenta los pasos. Un filósofo, que medita. Pero no, simplemente va aburrido. Acompañado el aburrimiento por la locura da los dieciocho años, y la locura y el aburrimiento nimbados por la influencia de la última novela que leyó. Una novela de aventuras en un suburbio de una ciudad enorme, con mucho tráfico, mucha gente y muchos bandidos. Bandidos con puñales, con escuadras y corbata; morfomanos los unos, borrachos los otros, pero todos valientes y decididos a luchar contra los de "uniforme".

Y así, dándole vuelta a aquel pensamiento inconscientemente fue trayendo su cuerpo, paso a paso hacia los barrios bajos de San José. Y con ese pensamiento fortalecido lo encontramos nosotros por una calle oscura.

¿Por qué en San José no podría haber hampa tan arriesgada, tan viciosa, y en fin, tan interesante? ¿Qué chiquillo, qué poco hombre había sido, no habiendo ido antes a escrutar la vida misteriosa de los ladrones, de los coacainómanos del Keith. Los pleitos con puñal y de todo entre los «chivos» y las prostitutas, hasta hubieran podido proporcionarle motivos para que en todos interesantes, quién sabe si hasta para una novela.

Y la idea estaba ya bien remachada. Y tanto, que ya iba en busca del hampa josefino.

Camina ahora por una acera medio en ruinas. De pronto es interrumpida la continuidad de lo oscuro por una racha de luz que se tira a la acera y hasta media calle, poniendo la nota amarilla e indecisa en medio de la negra.

Levanta los ojos. Una puerta se le presenta. La misma puerta emanadora de la luz indecisa, amarillenta. Interrumpe por un momento su monótono ca-

minar y adentra la mirada. Seguramente no encuentra lo que busca y hace un arranque para proseguir. Pero no. Se mete por la puerta y por un par de segundos la claridad es interrumpida.

Entra. Nada pintoresco; una pequeña pieza. Un mostrador viejo y sucio; los zapatos de los clientes donde pasó su juventud, seguramente en alguna panadería concurrida, habían hecho su labor desgastadora en la parte más cercana al suelo. Ahora, nadie se preocupaba de él. Tal parecía demostrar.

Y todo lo que en aquel cubil había era por el estilo y fecha del mostrador. El alma del abandono, de la dejadez, del descuido, estaba, metida en todo aquello.

Una puerta era la única salida hacia el interior de aquella pieza desgraciada. Mil veces desgraciada; por abandonada, por muerta, por saturada de tedio.

¿Qué gran descubrimiento! Una puerta que llevaba al interior. Donde estaba la taberna, con los dados, y con los rostros embozados y precursores de tragedia sangrienta.

No lo dudó mucho y se lanzó por aquella puerta salvadora. Penetró en otra pieza donde habían varias mesas sucias y desniveladas. Con unas sillas también defectuosas, enfermedades de aburrimiento, como todo lo de allí. Nada pintoresco, nada espeluznante ni tétrico, ni nada. Se sentó en una mesa. Clavó la mirada en la bombilla eléctrica, que era lo que más vida tenía de todo aquello. Era una luz triste. Una luz que no era luz, incierta, indecisa. Una luz estúpida. Eso es, una luz estúpida. Y una sonrisa apareció en la cara del joven aquel. Había encontrado la palabra, ni más ni menos. Estúpida....

Pasó un rato solo, desilusionado. Había sido defraudado. Después se escucharon unos pasos irregulares, indecisos... como todo. Apareció por otra puerta un hombre tambaleante, jalando a una mu. Pasó a la 4a. Página

1º DE MAYO

CARLOS LUIS SÁENZ

NOTA: (Reproducimos este poema que salió mutilado en el N° anterior.)

Meciéndose en las horas son hoy nuestras banderas los que ayer desafiaron la injusticia burguesa.

¡Parsons y compañeros! ¡Parsons y compañeros! salud en este día!

Día de la aurora nueva en que el proletariado levanta su cabeza y millones de bocas lanzan al aire el himno de las modernas gestas! ¡Salud en este día que a la lucha despierta la conciencia de clase con singular ¡alerta!

Atrás explotadores, imperia-

(lismos, guerra, facismos vergonzosos, hitlerismo de fieras! Parsons y compañeros, capi-

(tanes, paradigmas obreros, la lucha continúa y se renueva;

en millones de hombres renace vuestra fuerza.

Salud en este día de lucha y primavera!

De pie, libres las manos de infamantes cadenas

y unidos, van marchando a la conquista cierta,

todos los trabajadores del (planeta.

No hay diques en la historia que esta marea contengan.

¡Primero de Mayo, rojo!

¡Primero de Mayo, alerta!

¡Alerta, trabajadores que empieza la primavera!

la primavera del ciclo que nuestra clase gobierna.

¡Alerta! ¡Alerta!

La Internacional anuncia que se acaban las fronteras,

que se acaban los esclavos, que se acaba la miseria,

que la clase proletaria alza, en lucha, su bandera.

y que es Primero de Mayo para agitar una idea que libertará a los hombres y ennoblecerá la tierra.

¡De pie, sal den las manos libres de infames cadenas!

¡Primero de Mayo! ¡Hurra!

¡Primero de Mayo! ¡Alerta!

Discurso del estudiante Manuel García V. el 1º de Mayo

Nuestro estudiantado ante el Problema Social

El mundo está metido en un caos económico, que ha repercutido inconvenientemente en lo intelectual y moral. Y ha sido llevado a ese caos por el capitalismo, que en su loca y desenfrenada carrera hacia el abismo de su propio desbarajuste, no ha tenido empacho en pisotear los más sagrados derechos de una grandiosa mayoría humana; la mayoría proletaria, la mayoría campesina. No se ha dado cuenta de que sobre esa mayoría se asienta el edificio de la sociedad toda.

Y así, a ese revuelto escenario sale la juventud de nuestros colegios. Acaso

con alguna orientación? Acaso con una sólida preparación? Acaso conociendo la vida? Nada. Salen indefensos. Pero analicemos un momento el ambiente general de esos colegios. El profesorado en su mayoría va a dar clases porque no, hay otro puesto mejor remunerado en que meterse.

El método o sistema educa-

tivo es pésimo. Hay ambiente estudiantil, espíritu juvenil en los tales colegios? No. El ambiente lo hace el personal docente. El estudiante no juega ningún papel.

En resumen, aquí los colegios de segunda enseñanza no son otra cosa que la traducción al lenguaje educacional, de la política que

y oportunismo de que apesta el país. Los liceístas quieren más la esquina de la Cigarrería Americana que su Colegio y en parte hasta tienen razón; hay más ambiente estudiantil en la tal esquina, que en esa oficina pública con empleados públicos llamada Liceo de C. Rica. Y esto, que digo del Liceo se puede generalizar a todos

los otros colegios. Desorientados, impreparados, sin ningún cultivo mental, así salen los estudiantes a la vida y se encuentran con las dificultades económicas que los hace ir callando en el proletariado. Y con una vorágine en el campo de las ideas donde es fácil perderse. Pues bien, la única clase que lleva una

orientación definida, gracias a su misma situación, y a la poderosa ideología marxista que la conduce e inspira es la clase trabajadora. Acérquese la juventud al proletario, a la par suya está su sitio. Los dos se puede prestar ayudas mutuas y pueden formar un solo grupo con fuerza duplicada, dispuestos a la conquista de derechos justos.

Ya es hora de que la juventud costarricense se deje de tuberos y de prejuicios tontos, y siga el ejemplo de la juventud cubana y de la mexicana. La juventud cubana era como la nuestra. Pasa a la Pág. 4

Discurso del camarada Arnoldo Ferreto el 1º de Mayo

La Situación Internacional. El FASCISMO y el Peligro de GUERRA

CAMARADAS:

Celebraremos este nuestro Primero de Mayo, este nuestro día de lucha, en singulares condiciones; las más trascendentales, pero también las más delicadas en que jamás lo hayamos hecho.

Presenciamos el alumbramiento de una nueva sociedad que, como ha ocurrido siempre en la Historia, va precedido y acompañado de dolorosos desgarramientos del estado social existente. En efecto, en este momento el mundo está convertido en un inmenso campo de batalla, en el que se encuentran frente a frente las dos grandes fuerzas de la Humanidad: las fuerzas del futuro y las fuerzas del pasado; el progreso, la cultura y el bienestar humanos por una parte y el obscurantismo y la peor de las barbaries, por otra: el socialismo y el fascismo.

El agrupamiento en estos dos grandes frentes se ha operado en virtud de una serie de acontecimientos y de circunstancias que trataré de analizar ligeramente.

Hace pocos años, el Partido Comunista y el Partido Socialista alemán, eran los partidos mejor organizados y los más grandes de Europa en sus respectivas internacionales; no es necesario decir que correspondiendo a ese desarrollo de las fuerzas revolucionarias, era también ese país el que poseía mejor organizadas las fuerzas de la reacción, utilizando esta última los métodos más agresivos y más audaces para

combatir a la clase obrera y sus organizaciones. La Social-democracia alemana pudo, cuando ejerció el poder, si no hubiera temido a la revolución, haber liquidado todas las bases de resistencia de la burguesía, tal como lo hicieron los bolshéevicos en Rusia. La Dictadura del Proletariado hubiera salvado al pueblo alemán del dolor y de la ignominia en que ha sido sepultado. Pero los social-demócratas no solamente no procedieron así, sino que cuando las hordas nazis ya sembraban el terror por doquiera, rechazaron la proposición del Partido Comunista para formar un frente único que creara una fuerza capaz de impedir el ascenso de Hitler al poder y posteriormente ampliara las conquistas del proletariado alemán. Fue esa política de escisión, esa división profunda de las fuerzas revolucionarias en Alemania, lo que facilitó la victoria del Nacional-socialismo, como únicamente llaman a su partido los bárbaros que hoy gobiernan, horripando al mundo, a la nación germana.

Vino luego el desastre de Austria; Viena, la ciudad roja, la barricada más avanzada del socialismo europeo, se conmovió profundamente con los sucesos de Alemania. Antes que correr la suerte de sus hermanos alemanes,

Las dos grandes victorias del Frente Popular

los proletariados de las barriadas de la capital austriaca prefirieron sucumbir luchando a ser exterminados sin resistencia. El Partido Comunista de Austria llamó a los socialistas al frente único de lucha e indicó la necesidad de llevar la ofensiva y no esperar, como éstos lo propugnaban, el ataque fascista. Los socialistas rechazaron la proposición de frente único y con su táctica defensiva condujeron la insurrección de febrero de 1933 a la derrota. Pero la sangre derramada en los combates de Viena salpicó la cara de los dirigentes obreros oportunistas de toda Europa y les enseñó, junto con la experiencia alemana, que el fascismo cuando se consolida trata con la misma brutalidad a comunistas y socialistas; además, habiendo combatido juntos en las barricadas de Viena, obreros comunistas y socialistas, pudieron demostrar aunque ya para ellos demasiado tarde, la gran fuerza revolucionaria que podía desencadenar el frente único.

Inmediatamente después de la difícil victoria del fascismo en Austria, todas las

fuerzas democráticas y revolucionarias comenzaron a movilizarse para oponerse a la barbarie fascista. Pero el fascismo no retrocedió, continuó la ofensiva. Es entonces España el escenario de la lucha; Gil Robles y Lerroux forman Gabinete y el proletariado español responde con la huelga general. Los socialistas han aceptado el frente único propuesto por los comunistas para no dejarse vencer. La huelga general se transforma en insurrección en Austria, en donde durante ocho días ondea el pabellón rojo de la victoria proletaria. Por desgracia no sucede así en los demás lugares de España y, aislados y con un ejército rojo improvisado, los obreros defienden Oviedo del avance del ejército mercenario de López Ochoa. Varios miles de muertos y treinta mil presos políticos fueron el saldo de la heroica lucha. Pero en España no era todavía demasiado tarde; la reacción clerical-fascista no logró consolidarse y así vemos, camaradas, que hace apenas dos meses las fuerzas victoriosas del Frente Popular rescatan de la prisión sus treinta mil

compañeros presos e inician una furiosa y enérgica contra-ofensiva contra el fascismo y contra la reacción. Comunistas, socialistas y republicanos de izquierda en un solo bloque, cumplen ahora la tarea de completar la revolución democrática y de aplastar las banderas de Gil Robles y de Primo de Rivera.

Y finalmente, en el transcurso de esta semana, vosotros habéis leído los cables, camaradas; el pueblo de Francia, agrupado en el Frente Popular antifascista, obtiene una victoria de resonancia mundial. El Coronel de la Roque, con sus Cruces de Fuego, no ha podido cruzar las filas cerradas del proletariado francés que se mantiene unido. La Francia del 89, del 48 y del 71 le ha gritado al mundo, ¡no pasará! La marea revolucionaria asciende también en Francia! La marea revolucionaria asciende en todo el mundo...

En México, el proletariado y con él las masas populares, consolidan conquista tras conquista. ¡Aprestémonos, camaradas, a defender la revolución mexicana! El Imperialismo intriga para aislar a México y asfixiarlo entre una América Central reaccionaria, despolitizada por Ubico y por Martínez y sus

propias fronteras. ¡Estamos con el México revolucionario, saludamos sus victoriosas luchas! ¡Estamos contra los asesinos de los pueblos de la América Central!

Estamos con la heroica lucha del pueblo de Puerto Rico. Contra el imperialismo yanqui que allá siembra la muerte! Estamos con los hermanos cubanos, cuya lucha simboliza la gran batalla que se libra por libertar a los pueblos de América del yugo del norte!

Y concluyo diciendo lo que dije al comenzar el mundo se encuentra convertido en un inmenso campo de batalla, en el que se enfrentan las dos grandes fuerzas de la Humanidad: las de los que queremos construir el futuro y las de los que

(quieren hacernos retroceder a la barbarie. Nosotros constituímos una columna en el frente mundial de la revolución. Reforcemos nuestras divisiones de combate, agrupémosnos también en Costa Rica todos los elementos progresivos. A nosotros se nos ha llamado sectarios, pues bien, yo aprovecho esta tribuna para decir a todos los hombres honrados que tiene el país, especialmente a los de izquierda: formemos un poderoso Frente Popular, unámonos para luchar, contra la reacción...! contra el imperialismo...! contra la guerra, por la democracia...! por la liberación nacional...! por un programa mínimo de reivindicaciones sociales...!

Ocho de Mayo

¡Día de gran trascendencia para los tres grandes enemigos del pueblo! El capital cricillo, el imperialismo yanqui, y el clero que desembazadamente pone las ideas religiosas del pueblo al servicio de los explotadores. En este día, esos tres aliados celebrarán el triunfo jubilosamente, pues tienen en el poder al hombre que guardará de sus intereses a como haya lugar. El imperialismo yanqui ve con satisfacción que aún encuentra gobernantes que no tienen el menor escrúpulo en dar lo poco que queda a compañías extran-

teras, mediante comisiones indecorosas. Luego el clero, que en la última campaña electoral, se apuntó un triunfo producto de sus prédicas inmorales, pues estos santos varones se convirtieron en ordinarios propagandistas del partido triunfante y en socio del capital se dedicaron a la tarea infame de comprar conciencias. El Presidente electo se deshace en ofrecimientos vanos

al pueblo. Ofrece casas para obreros, colonias, trabajos, mejora de salarios, etc. etc. que son proyectos de mera literatura y nada más. Seguiremos ganando los mismos salarios y soportando la misma situación, hambre, miseria, desocupación, etc. Lo único nuevo que tendremos, será una Casa Presidencial uniforme nuevos a la policía y militarismo dentro de los

colegios. Ya lo dijo un orador el día Primero de Mayo. ¡Y pensar que el pueblo inconsciente, todavía espera la llegada del señor Cortés, como a tiempo esperaba la venida del Mesías!

Qué podrá hacer este señor, si tras él está la silueta negra del capital y del imperialismo yanqui, formando en sí una sombra tenebrosa que impide el progreso material e intelectual del

país?

Y qué diremos del Presidente Jiménez? Sólo nos concentraremos a hacer un ligero comentario acerca de la actitud que este señor tomó al discutirse algunos puntos ante el Congreso, en su primer debate, cuando se conocía de los contratos de la «Good Year Tire and Rubber Co.», pues don Ricardo se convirtió en un abogado de esa compañía y

mediante su activa e importante intervención, el contrato fue aprobado por el Congreso, el veintisiete de noviembre del año anterior. Y con esto, el señor Jiménez Oreamuno, puede retirarse a sus soledades de «Bonilla» y desde allí, reírse con honda satisfacción, pues a pesar de los ochenta años, puede repetirle al imperialismo yanqui: «TODO ESTÁ CONSUMADO.»

San José mayo de 1936.

Elías Sánchez M.

Nuestro Estudiantado...

Viene de la 3a. Página

de apática y apagada y sin embargo, allí está luchando a la par del trabajador contra las tiranías internas y contra el infamante imperialismo yanqui. Y la juventud mexicana codo a codo con el trabajador urbano y con la masa indígena, va a pasarse agigantados hacia el socialismo.

Siga la juventud de Cos-

ta Rica el ejemplo de Julio Antonio Mella, el joven revolucionario cubano que dió los mejores frutos de su vida, y toda su sangre, en aras de la revolución contra el despotismo existente en su patria y en muchos países latinoamericanos, y contra el imperialismo yanqui, y como ferrezo abona a la lucha proletaria.

En busca del hampa josefino

Viene de la 3a. Página

er en su mismo estado. Se sentó el hombre, y la mujer en sus rodillas. Se clararon los ojos inexpresivos. El hombre eructaba. La mujer lo veía. Se volvían a ver de nuevo con una mirada turbia. Estúpida, eso es, estúpida como la luz.

Aquello no era interesante. El joven se impacientaba. Qué ganaba con que se vieran o no se vieran? Nada. Sin embargo,

más por aburrimiento que por otra cosa se quedó un rato más, viendo aquel cuadro insípido, falto de colorido y de vida. El hombre se quitó de encima, con dificultad de borracho, a la mujer. Esta le tendió la mano. Una mano desarticulada, sin fuerzas, sin nervios, que le pusieran movimiento, sin expresión. El hombre sacó con sumo trabajo del bolsillo una moneda de a

cincuenta y la tiró en la mesa. «Pa mañana no hay pan» dijo pasándose el revés de la mano por la boca, como queriendo ocultar una muela de desdén, o una sonrisa...o quién sabe qué. Y volvió a repetir «Para mañana no hay pan», arrastrando las palabras. Y salió pegando en las paredes. Dan, do tambos. La mujer cogió la moneda. La miró largo rato. Como el científico que observa un espécimen nuevo. Después de un rato la cogió, la estrujó duramen-

te con la mano, como queriendo arrugarla, como queriendo pulverizarla. Y rompió la prostituta a llorar. Con toda la amargura del que tuvo que quitar cincuenta centavos a una familia hambrienta, para no morir a su vez de hambre.

El joven salió desilusionado y colérico. Había sido defraudado. Ni bandidos, ni puñales, ni encaretados, nada. Aquí no tenemos ni hampa que se pres te para hacer ni un mil cuento», salió diciendo.

MANUEL GARCÍA B.

SANCION PARA SANTOS RIVERA

Los Mercaderes de la Muerte

EL ASESINO DE PABLO LOPEZ



La firma Schneider-Creusot de Francia

El crimen repugnante de Santos Rivera continúa en la más irritante impunidad. Santos Rivera está siendo alcahuetado por las autoridades de policía y hasta por las autoridades judiciales superiores según hemos podido comprender. El crimen de Santos Rivera se metió a la sombra de la United, y de ahí el agachamiento de los encargados de "impartir justicia" ante el criminal.

"Trabajo" quiere que el país conozca quién es Santos Rivera y cómo comete el crimen. Que en esa forma, si Santos Rivera sale de los tribunales convertido en una blanca paloma, los trabajadores honrados de Costa Rica puedan derivar de ese hecho una convicción clara de lo que es la justicia dentro del régimen capitalista; y cómo los crímenes más horrendos no son crímenes ni escandalizan a nadie dentro del servicio de algún tagarote o de alguna compañía imperialista.

Un poco de historia
En el año 1934, siendo gerente de la Pirris Farm Co don Juan Revilla y Superintendente don Benigno Sáez que hace poco murió, fué expulsado de su puesto en la finca "Parrita" el negro Santos Rivera, por comprárselo cargos de crueldad contra los peones, los cuales habían sido denunciados en "Trabajo". La Superintendencia justificó su conducta ante la Directiva de la Compañía, alegando que ellos no podían tolerar que los manejos criminales de Santos Rivera per-

judicaran el prestigio de la Compañía, Santos se quedó cesante con el beneplácito de todos los peones de las fincas de la zona de Pirris, quienes sostienen que nunca ha habido un mandador más cruel y más servil en las fincas de banana que Santos Rivera. Santos no podía venir a Puntarenas ni andar libremente por las calles porque él sabía que había muchas gentes que habían pasado por la Pirris alguna vez y que le habían jurado matarlo. Ahora mismo él no viene al puerto por temor y si viene no sale de su casa o de la oficina de la Compañía. Siempre anda armado hasta los dientes.

La huelga del Atlántico
Un tiempo después del despido de Santos Rivera estalló la huelga bananera del Atlántico. Inmediatamente Santos ocupó su puesto: jefe de recompuelgas. Fue a las oficinas de la United y regresó a Puntarenas con un rollo de más de dos mil colonos en las manos. Tuvo también trenes a sus órdenes para trasladar gente de Puntarenas directamente a "Veintisiete Millas". A Puntarenas regresó una o dos veces más, siempre con dinero y trenes a reclutar más gente. Terminada la huelga regresó Santos a Puntarenas porque tuvo miedo de permanecer en el Atlántico.
En la Pirris
Tiempo después de la

huelga del Atlántico la United Fruit Co adquirió las propiedades de la Pirris. En la misma semana de esa adquisición Santos fué nombrado Administrador de Damas y Parrita con residencia en esta última finca que es la que mejor fruta está produciendo. En su nuevo cargo reincidió en sus viejos procedimientos de vejación y tiranía para con los peones a sus órdenes.

Ei Viernes Santo
El Viernes Santo los peones no querían trabajar y quisieron como de costumbre ir a divertirse a la pulpería.
Santos creyó que la oportunidad era magnífica para bienquistarse con la Compañía. Le salió al encuentro a Pablo López, lo atajó y le preguntó si no pensaba ir a trabajar. Santos le contestó que no, que iba al comisariato. Santos entonces le ordenó volver a su rancho a orden el cuchillo y a prepararse para el trabajo. López se negó a obedecerle. Inmediatamente Santos, con gran altanería, le dice: "Va por bien o regresa en camilla". Acto continuo sacó la pistola. Pablo le contestó: "Haga lo que quiera, pero yo no trabajo hoy." Apenas había terminado la frase cuando recibía el primer balazo. Cayó y en el suelo recibió dos balazos más. Unos peones se acercaron a levantar, pero Santos lo impidió diciéndoles: "Si lo tocan los mataré como perros

a ustedes también".
La United en acción
Murió López. Inmediatamente el gerente de la United en Puntarenas se trasladó a Parrita y puso bajo suprotección a Santos. Consiguio unos testigos falsos y los mandó en lancha expresa a Puntarenas con el compromiso de declarar que Santos había matado en defensa de su vida. Estos se hospedaron donde el chino Pedro por cuenta de la Co. La treta es ridícula. A nadie le puede caer en la cabeza que López, armado apenas de cuchillo amenazara al criminal Santos, quien portaba dos pistolas al cinto. Santos Rivera ni siquiera ha sido traído a Puntarenas por su crimen, no obstante que en Parrita hay cientos de peones que pueden declarar que su crimen ocurrió como queda relatado.

Nuestra protesta
El Partido Comunista protesta una vez más por la impunidad en que el Estado capitalista, influido posiblemente por la United, ha dejado el crimen que dejamos relatado.

El Partido Comunista hace un llamamiento a los trabajadores del café para que se unifiquen y exijan sanción para Santos Rivera. Los trabajadores de la Pirris sobre todo, los que palparon el asesinato, deben organizarse e ir a la huelga si es necesario. Pero Santos Rivera debe ser echado de su puesto y metido en la cárcel.

Lo que dice el Presidente de la Junta de Caridad

Ya adelantamos, en la edición anterior, algunos datos numéricos sobre la marcha económica de la Junta de Caridad de San José en los dos últimos años, tomándolos del informe que se leerá hoy en la asamblea de hermanos convocada para darle a conocer el movimiento habido y para practicar la elección de las personas que han de integrar la nueva junta en el siguiente bienio. Vamos a avanzar otros datos, muy interesantes, sobre el movimiento del Hospital de San Juan de Dios, en el mismo periodo. Leamos el informe del señor Presidente:

Hace poco asistimos a la conferencia de un médico que no se atrevía a hablar francamente de los desastres sociales ocasionados por el egoísmo criminal que impera dentro del régimen capitalista. Él sabía que no se puede hablar hoy acerca de la economía y de la miseria sin hacerse sospechoso de comunismo ante la ignorancia o el servilismo cónspicuos del rico.

En "Diario de Costa Rica" del domingo pasado 26 de abril leímos el informe del Presidente de la Junta de Caridad acerca del movimiento habido en los últimos años en el Hospital de San Juan de Dios. Y la moltera más llena de prejuicios no podrá acusar de comunismo al Presidente de la Junta de Caridad quien no ha hecho en su informe otra cosa que presentar los hechos más o menos desnudos. Si los presentara completamente desnudos y atacara a fondo la causa del tremendo fenómeno que él señala, posiblemente no habría podido ocupar la Presidencia de una Junta de Caridad porque eso no le habría convenido a los intereses del capitalismo que hacen hospitales, hospicios y sanatorios para que tengan algún desagradado los resultados de su egoísmo y de las injusticias que crea por donde quiera y los aminorados aparezcan como gente magnánima.

Lo que dice el Presidente de la Junta de Caridad en su informe tiene que hacer ver a toda conciencia honrada, que Costa Rica no es un país al margen de la economía capitalista. Y los que ingenuamente creen que Costa Rica es la Suiza Centroamericana como lo cantan los rotarios típicos en sus comilonas y congresos y como se dice aquel ministro español Quer y Bonie que siempre contempló nuestra realidad desde los balcones de su bienestar que podrán dar cuenta en el informe del Presidente de la Junta de Caridad de que tras los hermosos paisajes de la Suiza Centroamericana acechan al pueblo la miseria y la muerte causadas por los bajos salarios.

El informe es el siguiente:
consiguientemente han ocurrido en número alarmante a las puertas del Hospital. Y si de esto se hablaba en tales términos hace dos años al anotar un aumento de 598, enfermos, que significaba un tres por ciento escaso, con cuanta mayor razón he de hacerlos saber que el total de pacientes paso de 21.342 correspondientes al bienio de 1932-33, con un promedio diario de 554,60, a la enorme suma para el bienio de que informo; de 33,163, con un promedio diario de 743,30; o sea un aumento de 11,821 equivalente a un 55,43 por ciento sobre el periodo anterior, o en otras palabras un aumento de casi mil enfermos por mes.
Tal volumen de pacientes ha producido—sin que lo podríamos remediar—considerables trastornos en el Hospital, no sólo en lo que dice de su acomodo y atenciones,

sino también en cuanto a los gastos en que por ello ha debido incurrirse. Tal vez hubiera sido posible no someterse a esta prueba, negando la entrada o entrecerrando la puerta, pero no quisimos hacerlo por no aparecer despiadados y para que no se nos pudiese acusar de dureza de corazón. Acogimos a todo el que llegó y a todos prestaamos el auxilio posible, estrechando los lugares y haciendo del suelo cama.....

Al total de enfermos hospitalizados hay que agregar los del servicio de clínica externa, que no figuran en los datos apuntados. En el bienio tras anterior, el número de curaciones ascendió a 122,085; y en el último, a 228,019 o sea cerca de diez mil mensuales. Correspondieron al Departamento de Cirugía 90.377 contra 50,056 del bienio anterior; y al Salón Echeverría y a las secciones de Urología, Oftalmología, Laringología, Odonatología, Rayos X y Diatermia 137,642 contra 72,029.

Se agrega más adelante que el bienio ha sido, por desgracia, el de más desastrosos resultados en punto a mortalidad por tuberculosis. Que este sigue siendo el problema más grande que tiene

Francia encuentra en la cima del negocio de fabricación de armamentos. Hay que pensar en los millones que Francia gasta en sus propios armamentos; luego vienen los armamentos que exporta a otros países y en los millones que ha empleado en la construcción de la especie de muralla china de fuertes a lo largo de sus fronteras orientales muchos de los cuales son subterráneos.

En Francia los grandes fabricantes de armas tienen en estos momentos más poder que el Estado mismo. Mejor dicho el Estado no es más que un humilde servidor de ellos. Sus influencias están medidas en todas las actividades de la nación: en las industriales, en las sociales, en las políticas.

Preferen moverse en el anonimato en cuanto se refiere a sus afanes de proporcionar a los pueblos elementos bélicos. Posiblemente tienen sus temores. Pero en los últimos tiempos el ojo revolucionario los ha descubierto y están siendo exhibidos ante la opinión pública como los más infames cómplices en el asesinato de millones de seres humanos. Ahora todo el mundo sabe las fabulosas utilidades que obtienen con sus sanguinarias empresas.

Una de las figuras más grandes en estos dominios de la sangre y de la muerte es el señor Carlos Prosper Eugène Schneider. Es la cabeza ejecutora de cientos de firmas de armamentos a través de Europa. El es el Presidente de la Compañía Schneider-Creusot, que abarca fabricación de armamentos, minas, alcohólos, esparcidos por toda Francia. Es el Director del Banco de la Unión del Sauc de una cuyas fuentes más ricas es el de dar empréstitos para compra de armamentos.

En 1920 fundó y fue el Presidente de la Unión Europea Industrial y Financiera, una holding company con un capital de 140 millones de francos. A través de ella, Schneider-Creusot controla 182 compañías francesas de industria pesada, armamentiferas, tanques, bombas, municiones y material químico para la guerra.

La Skoda de Checoslovaquia
Pero la unión Europea tiene una función aún más importante: por medio de ella la Schneider-Creusot controla 230 empresas de armamentos fuera de Francia. La mayor de estas em-

presas es la Skoda de Checoslovaquia. La Skoda es su vez tiene fábricas en Polonia y en Rumania. El gran parte de la producción de la Skoda, que Schneider y sus asociados y care que es director Schneider-Creusot. El conde Benés quien que ha pagado un papel prominente en la política de Checoslovaquia; los duques de Von Dutschnitz y von Arthaber contribuyeron los grandes sumos de dinero para el triunfo de Hitler.

Schneider
El fundador de la compañía fué el abuelo del actual Schneider, llamado también Eugenio, quien con su hermano Azafo dejaron en 1836 el territorio germano del Sarre de donde eran oriundos.

Se establecieron en la Borgoña en el lugar llamado Le Creusot (que quiere decir El Cristal, en donde desde tiempos de Luis XVI existía una pequeña fundición en la que se fabricaban cañones. Con perfecta imparcialidad, aquella empresa había surtido con sus productos bélicos primero a la monarquía, luego a la República y enseguida a imperio de Napoleón. Los hermanos Schneider tuvieron que esperar 20 años para hacer buenos negocios con las guerras. La guerra de Crimea estalló y Eugenio Schneider convirtió a Creusot en una manufactura de armas. Este negocio fué la base sólida de la fortuna y de la tradición de la casa. Eugenio comenzó su carrera política: primero fue diputado, luego Ministro de Agricultura, luego Ministro de Comercio.

En 1865 fue Presidente de la Cámara de Diputados Francesa.

Desde esta altura pudo dominar el camino que había de desembocar en la Guerra Franco Prusiana y prepararse y aprovecharse. Albrecht Krupp también logró ver bien la situación, y se mostró deseoso de equipar de armas los ejércitos de Napoleón III con sus cañones. Krupp había conseguido en un banco de París el dinero con que fabricó las armas que había de emplear Alemania para derrotar a Francia en Metz y Sedan. En 1870 los cañones franceses eran inferiores a los alemanes y esa circunstancia fue uno de los factores que contribuyeron a la ruina del Segundo Imperio.

Schneider logró aprovechar en provecho propio la derrota de Francia, y emprendió la tarea de reequipar los ejércitos de la nueva República. Ahora Eugenio Schneider tomó como modelo para sus cañones los cañones alemanes de Krupp. Pasa a la Pág. 6

Los Mercaderes de la Muerte

Viene de la 3a. Página

A fines del siglo XIX murió el viejo Schneider con la brillante aureola de su riqueza y su prestigio político. Lo sucedió el presente Eugenio Schneider que ahora cuenta sesenta y ocho años de edad.

La guerra Ruso Japonesa fue una gran oportunidad para el negocio. Pero el genio del actual Schneider se presentó después de la Guerra Ruso Japonesa cuando Rusia después de su derrota, comprendió que debía armarse más convenientemente. Acudieron Krupp, Vickers y Schneider. Este último ofreció también a Rusia el dinero para la compra de armamentos y Schneider logró coger la mejor tajada del negocio. El embajador francés en la

Rusia Imperial era entonces Mauricio Paleólogo, quien también era director del Banco de Schneider, la Unión Parisiense y muy fácil resultó el entendimiento del gobierno ruso con Schneider. 16 BILLONES francos oro franceses, ahorro del pueblo francés, obtenidos por venta de acciones, fueron a parar a Rusia; y la mayor parte de las ganancias obtenidas por medio de este empréstito han ido a parar a la firma Schneider-Creusot y han servido para perfeccionar sus fábricas y para engordar sus negocios bancarios.

El Zar tuvo desconfianza de que sus armamentos fueran fabricados en país extranjero Schneider encontró salida a la desconfianza del

zar instaló ingenieros y directores en las plantas Putilov de San Petersburgo. Los Krupp hicieron lo mismo. Los periódicos franceses dijeron entonces que la casa Krupp había enviado espías a Rusia a vigilar estos trabajos; los periódicos alemanes dijeron que los franceses habían enviado espías a Rusia a vigilar a los alemanes. La guerra de 1914 encontró a los ingenieros franceses de Schneider trabajando amigablemente con los ingenieros alemanes de la firma Krupp entregados a la amable tarea de la construcción de armamento destinado a Nicolás II zar de todas las Rusias.

De Puntarenas

Avaricia Capitalista

La avaricia de los capitalistas se pone de manifiesto hasta en los más ínfimos detalles. Veamos este caso.

El trabajador Mercedes Díaz, de nacionalidad nicaraguense se trabajaba al capitalista Alberto Fait como ayudante de mecánico. El sábado 28 de los corrientes trabajó cuatro horas extra y por ese tiempo recibió una peseta en pago. Protestó enérgicamente y entonces

consiguió que le reconocieran veinticinco céntimos más. Es decir, que recibió cincuenta céntimos por cuatro horas de trabajo.

El martes 31 a Díaz se le escapó un mazo y recibió un fuerte golpe en la nariz. Entonces el patrón Fait, en vez de mandar a Díaz donde el doctor, lo despidió del trabajo cancelándole su tiempo.

CORRESPONSAL

DUELO

Ha dejado de existir en Turrialba nuestro compañero Eladio Sanfó. Fue un trabajador honrado y tenaz y un militante abnegado de nuestras filas. El Partido Comunista al hacer este recuerdo del camarada Sanfó, presenta a su familia un sincero testimonio de condolencia.

ERROR

En la página 2 aparece un artículo sobre Rusia firmado por Manuel Oliver. Ese artículo no es de Manuel Oliver sino de Luis Fisher, correspondiente en Rusia de «The New York Times» y de «The New Statesman of the Nation», de Londres. La confusión nace de un lamentable error del cajista.

Tres mil pernas se echaron... (Viene de la 1a. Página)

portaban los manifestantes lograbán imponerse en la oscuridad; los carteles clamaban las consignas y las demandas de los trabajadores del mundo y la luz eléctrica de las calles no conseguía apagar el desteyo de las antorchas que portaban los trabajadores. La idea que había encendido aquellas humildes teas, terminaría algún día con los privilegios insolentes de la Bond & Share en Costa Rica. La música metálica de la filarmónica que acompañaba el desfile y los gritos de la multitud ponían en el ambiente alegría y confianza en el futuro.

En el Templo de la Música

El desfile duró más de una hora. Llegó al Templo de la Música después de las 8 de la noche.

El mitin se inició allí con el canto de LA INTERNACIONAL.

Banderas rojas, antorchas, el puño levantado de los trabajadores:

¡Arriba los pobres del mundo!

Los oradores

En el Templo de la Música hablaron a la multitud: el compañero Manuel García Valverde quien se refirió a la situación de los estudiantes de los Colegios de Segunda Enseñanza; hizo una amarga crítica al profesorado costarricense y a la única reforma en materia de Educación Secundaria que suena en este momento: a la militarización de los colegios.

A continuación habló el compañero Carlos Luis Sáenz, quien se refirió a la actitud anodina de la mayor parte de nuestros intelectuales y de la obligación que tienen de no ponerse al margen de la lucha revolucionaria. Luego ocupó la tri-

buna el compañero Arnoldo Ferreto quien trató la cuestión internacional y por último habló el compañero Manuel Mora que se refirió a la situación político-económica de Costa Rica y a la conducta que seguirá el Partido Comunista en los años que vienen inmediatamente. (Damos un resumen de los discursos de estos compañeros en otro lugar de este mismo número).

Se fué la luz

Mientras ocupaba la tribuna el primer orador, se apagaron las luces eléctricas. Por fortuna había luna y además las luces de las antorchas libraron a la multitud de la oscuridad completa.

No es extraño que tal hecho fuera intencional. Las Compañías Eléctricas no deben mirar con simpatía al Partido Comunista que siempre ha atacado sin piedad sus procedimientos inscrupulosos. Es natural que quisieran hacerle el juego a los capitalistas criollos y que se prestaran a dejar a oscuras la ciudad para halagarse a estos y dar gusto a los propios rencores. Tal vez creían que por este medio iban a disolver la reunión.

Peró nadie se movió, y si las Compañías Eléctricas se llevaron una pifia.

Termina el mitin

Como a las diez de la noche terminó la reunión con el canto de La Internacional.

Imprenta Montalegre &

Los carteles

Los carteles que portaron en el desfile llevaban las siguientes leyendas:

1º.— Trabajadores, pequeños propietarios, pequeños productores, estudiantes, intelectuales, formemos un solo frente de lucha!

2º.— El Partido Comunista está en pie. Vive para luchar por los derechos del pueblo!

3º.— Vivan los trabajadores! Arriba los salarios!

4º.— Intelectuales honrados, pequeños comerciantes, pequeños propietarios, vosotros también tenéis parte en esta lucha, por la justicia social!

5º.— El Comunismo, como única doctrina de justicia social, vive en el corazón de los oprimidos!

6º.— Arriba los salarios! Abajo el cambio! Abajo los precios! Mano fuerte para los tagarotes!

7º.— No queremos guerra! Manos fuera de Abisinia! Manos fuera de la U. R. S. S.!

8º.— Por la carretera panamericana, nos vendrá la guerra imperialista!

Faroles

1º.— Viva el Partido Comunista! Unamos!

2º.— ¡Pan! Trabajo!

3º.— Libertad a Abluzo Campes! Libertad a Puerto Rico!

4º.— Abajo el fascismo! Defendamos la democracia!

5º.— Libertad! Justicia!

La Probidad Científica de don...

Viene de la 2a. Página

varias conferencias dichas en Yale recientemente. (Su posición revolucionaria es aquí inequívoca. Analiza despiadadamente la democracia política, formalista y farisaica, que vivimos y nos demuestra la imposibilidad de atacar, por su medio, los privilegios

capitalistas que representa el Estado actual. La fórmula marxista de que el Estado es simplemente el comité ejecutivo de la clase dominante, encuentra aquí su demostración práctica y actualísima.

Entérese mejor don Elías y medite profundamente sobre el

ejemplo de verdadera probidad científica que le ofrece Laski. Ante la realidad del desbarajuste actual del capitalismo y del progreso creciente de Rusia, tiene el valor de reconocer su error y sobre todo, de decirlo públicamente, no obstante su alta posición oficial y académica.

Discurso del Camarada MORA el 1º de Mayo

Define la posición del Partido frente al nuevo

El camarada comenzó su discurso desmintiendo los rumores que circulan por la calle sobre un viaje suyo al exterior. Dijo que en Costa Rica estaba su puesto de lucha y que en el permanecería hasta caer; que idéntica era la resolución de los demás dirigentes del Partido. Recordó a continuación a Herminio Alfaro, primera víctima en la etapa de lucha que se inicia y pidió que en su honor se cantara la Internacional. «Herminio Alfaro —dijo— será un ejemplo para nosotros».

Habló luego del movimiento comunista en relación con la Historia y demostró que no había fuerza humana capaz de detenerlo.

Con respecto a la llamada «derrota electoral», dijo: «Nada ha pasado». Una de

rrota electoral no es una derrota para un Partido como el nuestro. Un triunfo electoral tampoco podría llamarse un triunfo para nosotros. Nosotros únicamente podemos decir que hemos triunfado, cuando hayamos logrado estructurar la sociedad sobre nuevas bases económicas mediante la conquista total del poder político por nuestra clase.»

Explicó que la clase trabajadora, antes de un año estará apoyando decididamente nuestra causa. «La semilla que hemos regado

—agregó— la hemos regado en buen terreno y allí está. La votación última es un simple accidente, quizás un simple movimiento de manos. Cuando esas cementsas ya listas sean regadas por el Gbno. del Sr. Cortés con desilusiones y con sangre, la cosecha se vendrá y entonces el momento será nuestro. Explicó luego por qué León Cortés no podrá cumplir con nada de lo que ha ofrecido. El análisis lo hizo desde el punto de vista de la situación particular de Cortés y desde el punto de

vista del régimen. Comentó luego los planes de Gobierno de León Cortés y demostró que son superficiales y sin ningún contenido social. Comentó ampliamente la política económica del Partido Comunista en el pasado y explicó cual será esa política en el futuro. Con argumentos científicos demostró el realismo de nuestra política y cómo ella es el único conjunto de soluciones transitorias de los diferentes problemas sociales.

Atacó duramente la política cortesista que comienza

a plasmarse en realidades en la Administración. Sobre todo atacó los atropellos que están cometiendo en la Municipalidad por medio del ingeniero Juan José Bolaños. Comentó una vez más los ataques que se le hacen al Partido Comunista con base en la religión, la familia, la patria y la libertad.

Se refirió por último a los rumores que circulan sobre la posibilidad de que León Cortés meta en cintura a los capitalistas. Dijo: «No lo creo. No le sería posible ni hay razones para suponer

que esas sean sus intenciones. Pero en el caso remoto de que lo hiciera, nuestros puños estarían dispuestos a respaldarlo. Pero si su política es de alcahuetería con los potentados, como es lo más posible que sea, contínuaremos siendo sus más decididos opositores, y nuestros puños seguirán golpeándole con tenacidad la conciencia cualesquiera las consecuencias. Ha ofrecido León Cortés libertad. Si cumple su promesa dentro de esa libertad seguiremos combatiendo todo lo que es injusto y todo lo que está podrido. Pero si en vez de libertad se nos da tiranía, combatiéremos la tiranía por todos los medios a nuestro alcance, con fe y decisión, hasta caer envueltos en nuestra propia sangre».